

EL VIGILANTE CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Puntos de suscripción.

En la Redacción, calle de Negrete, n.º 18.
Y en esta tipografía.
En Palma: Tipografía Católica.

Condición de la publicación.

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscriptores á 5 cént. por línea.
Los no suscriptores á 10 id.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

AÑO IX, (2.º ÉPOCA).

CIUDADELA, MIÉRCOLES 19 ENERO DE 1892.

NUM. 961.

SECCION RELIGIOSA.

Ju'ves 21.—Santa Inés virgen y mártir y San Fructuoso arzobispo y mártir.

Viernes 22.—San Vicente español y San Anastasio mártires.

Sábado 23.—San Raimundo de Peñafort y San Ildefonso arzobispo de Toledo.

Cultos.

Ju'ves 21.—La Misa y el oficio divino son de los santos Fructuoso y compañeros mártires, con rito doble y color encarnado, haciéndose conmemoración de la octava.

En San Francisco continúa la cracion de 40 horas exponiéndose S. D. M. á las 5 y reservándose á las 6 y media.

Viernes 22.—La Misa y el oficio divino son de San Vicente Levita y mártir, con rito doble de 2.ª clase y color encarnado.

Sábado 23.—La Misa y el oficio divino son de San Ildefonso obispo y confesor, con rito doble de 2.ª clase y color blanco.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA ENERO.

El respeto á la Majestad Divina.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mió! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de obtener de los cristianos el tributo de respeto que se debe á Dios, sobre todo en sus templos y en sus ministros.

PROPÓSITO

Gran reverencia interna y externa en todos los ejercicios espirituales, y trabajar en la extirpación de la blasfemia.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.º Destruccion de los planes masónicos en Menorca

2.º Propagacion del Apostolado en esta ciudad y puntual cumplimiento en el desempeño de los oficios impuestos á cada uno de los miembros de esta Asociación.

3.º Varias necesidades particulares.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Enero, y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 3, Santa Genoveva.

" 20, San Francisco de Sales.

CONGRESO CATÓLICO DE SEVILLA

MENSAJE ELEVADO Á SU SANTIDAD
POR LA JUNTA ORGANIZADORA DEL TERCER
CONGRESO CATÓLICO ESPAÑOL

BEATÍSIMO PADRE:

Reunida bajo mi presidencia la Junta para dirigir los trabajos preparatorios del

tercer Congreso Católico Nacional que ha de inaugurarse en esta ciudad el dia 26 de Abril del año próximo, ha acordado unánimemente dar principio á su misión, elevando á Vuestra Santidad por mi conducto el homenaje de su filial amor, de su sincera obediencia y de su adhesión inquebrantable.

Todos y cada uno de los miembros de la Junta protestan de lo íntimo de su alma, que no quieren otra norma en sus actos públicos y privados que la doctrina de la Cátedra Apostólica, en la cual reconocen y veneran el magisterio infalible que tiene palabras de la vida eterna, y en especial la contenida en las admirables Encíclicas de Vuestra Santidad, encaminadas todas á restaurar el espíritu cristiano en la vida individual y social para remedio de los gravísimos males que afligen á la sociedad en nuestros dias, trazando á los católicos la regla de conducta que deben observar, á fin de contribuir al restablecimiento en los pueblos del imperio de la verdad y la justicia, que los hará realmente libres.

Todos y cada uno lamentan con profundo dolor la situación por demas angustiosa, y humanamente insostenible, en que los enemigos de la Santa Iglesia y del reinado social de Nuestro Señor Jesucristo han colocado á Vuestra Santidad, que es su Vicario en la tierra privando á la Santa Sede de su soberania temporal, providencialmente ordenada á la independencia de su altísimo ministerio, y haciéndole objeto de inicuos ultrajes é insultos, que se renuevan y multiplican cada día.

Firmes en su fe, constantes en su adhesión, y filialmente obsequiosos en su obediencia, protestan con toda su alma contra este violento despojo y estos ultrajes, pidiendo á Dios que se levante y juzgue su causa: y prometen que en todos sus trabajos para el futuro Congreso y en todos los actos de su vida procurarán cooperar, en cuanto les sea dado, á la defensa de la Santa Iglesia y á los derechos de la Sede Apostólica, y á la realizacion de los paternales deseos de Vuestra Santidad.

Para que la gracia divina haga fecundos los trabajos de esta Junta, imploran estos fieles y amantísimos hijos la apostólica bendición de Vuestra Santidad, cuyos piés ha-

mildemente besan, y por cuya salud y conservación dirigen y dirigirán fervientes plegarias al cielo.

Beatísimo Padre, etc.

Sevilla 16 de Noviembre de 1891.

CONTESTACIÓN DEL PONTÍFICE

AL MENSAJE DE LA JUNTA ORGANIZADORA
DEL TERCER CENTENARIO CATÓLICO ESPAÑOL

LEÓN PAPA XIII

Venerable hermano, salud, y bendición apostólica. Nos han sido entregadas tus dos cartas que llevan la fecha del 16 de Noviembre, de las cuales la primera expresa tus particulares sentimientos, y la segunda los deseos y propósitos de la Junta de personas distinguidas que en tá diócesis se ha constituido para ocuparse en los trabajos preparatorios del tercer Congreso Católico de la nación española, que ha de celebrarse en el mes de Abril del año próximo. Por la lectura de ambas cartas vemos con agrado que al acometer vuestra empresa os hallais en aquella disposición de ánimo que conviene á hombres que procuran con sumo empeño el bien de la Religión y el agradecimiento del reino de Cristo en la tierra.

A la verdad, siendo cada dia más grande la corrupción de los tiempos y de la inquietud de los hombres, y estando en muchas regiones debilitada la piedad, aborrecida á tenida en desprecio la fe, resfriada la caridad y obscurecida la luz de la verdad por las tinieblas del error, es conveniente que todos cuantos aman la causa de Dios unan sus esfuerzos y trabajen con empeño para conseguir que Dios sea honrado en todas partes con sentimiento de piedad, sea conocida y se propague por do quiera la doctrina de la fe, florezcan las obras de caridad, y triunfe la verdad divina de los fábulas ingeniosas con el auxilio de una ciencia sólida.

Sabiendo, pues, Venerable Hermano, que estos son tus propósitos y los de las personas escogidas que has congregado y que procurais con piadoso empeño poner los medios para que la obra comenzada se lleve á cabo recta y acertadamente, abrigamos la firme confianza de que, si fueron ilustres y alcanzaron éxito feliz los dos primeros Congresos, cuyo recuerdo aún hoy nos llena

de complacencia, no ha de ser menos brillante ni ha de resultar menos próspera para esta tercera Asamblea de los fieles españoles.

Pedimos por lo tanto, el benigno auxilio de la gracia celestial para vosotros y para todos los que aquella concurren, invocando como intercesores á la Purísima Virgen María, Patrona de España, y al Santo Arzobispo de Sevilla Isidoro, no menos insigne por la fama de su virtud que de su doctrina, en cuya fiesta y bajo cuyos auspicios tendrá principio vuestro Congreso. Entre tanto, queremos que sea presagio de esta gracia la Bendición Apostólica, que con el mayor afecto enviamos á Ti, Venerable Hermano, á tus amados hijos, que se ocupan en los trabajos preparatorios del Congreso, y al demás Clero y pueblo confiado á tu vigilancia.

Dado en Roma en San Pedro el día 30 de Noviembre de 1891, decimocuarto de nuestro Pontificado.

LEÓN, PAPA XIII.

A nuestro Venerable Hermano Benito, Arzobispo de Sevilla.

Un triunfo de la gracia.

Tenemos mucho gusto en trasladar á nuestras columnas la Profesión de la fe católica y retractación de un masón, que ha sido entregada al excelentísimo Prelado de Tortosa por el mismo que la suscribe y publica *El Boletín Eclesiástico* de dicha diócesis.

Dice así:

«Excmo. Sr.:

El que tiene el honor de dirigirse á V. D. I., Ayudante del cuerpo de Obras públicas, vecino de Tarragona, habiendo tenido la desgracia unos diez años há de afiliarse á la secta masónica dando su nombre á la loggia de Castellón de la Plana titulada *Verdad*, y de la que se separó antes del año de su ingreso; hace pública manifestación, que desde el indicado tiempo, tiene rotas toda clase de relaciones con la nombrada secta, habiendo inutilizado los pocos documentos que de la misma poseía; y que, entonces, tuvo la dicha de volver al seno de la Iglesia C. A. R., de la que nunca debió haberse separado, y en la cual espera tener el consuelo de vivir y morir.

Y aprovechando esta ocasión, hace ante vuesaencia so' emne promesa de verdadera obediencia al Romano Pontífice, Vicario de J. C., y protesta profesar la doctrina contenida en las Sagradas Escrituras, Cánones de la Iglesia, Constituciones y Concilios.

Y con la fe divina, fuera de la cual reconoce que nadie puede conseguir su salvación, espera alcanzar la suya, ayudado de la gracia, y procurará conservar esta fe hasta el último aliento de su vida, y hará que la conserven y profesen todos los que de él dependan.

Tortosa 15 de Diciembre de 1891.

—*Mateo Vila.*—Excmo Sr. Obispo de Tortosa.»

OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA

El venerable é integérrimo Sr. Arzobispo de Aix ha dirigido al Eminentísimo Cardenal Monescillo el telegrama siguiente:

«El telegrama con que me habeis honrado me conmueve profundamente.

La completa adhesión de V. E. viniendo de una de las más venerables lumbreras de la Iglesia y de España, donde las tradiciones de la pura Teología son tan escrupulosamente mantenidas, son un grande honor para mi humilde persona y una garantía más, muy preciosa, en favor de la causa que Dios me ha llamado á sostener. Es la causa de la libertad religiosa en Francia é indirectamente de el mundo católico. Es la cuestión de la independencia espiritual del Papado y del Episcopado ante el poder civil, Aunque motivada de una manera y en circunstancias bastante desatendidas, no deja de ser grave. La actitud de los enemigos de la Iglesia la demuestra tanto como la de sus amigos.

Roguemos á Dios que de á Nuestra Santo Padre el Papa, que dirige con tanta sabiduría y seguridad el timón de la Iglesia, nuevas luces para que todo marche y conduzca al mayor bien de la cristiandad y á la paz de las almas.

Soy, monseñor, con una profunda gratitud, de, V. E. muy humilde y devoto siervo en Nuestro Señor Jesucristo, † Carlos, Arzobispo de Aix.»

Los francmasones y anticlericales de todas las graduaciones trabajan con empeño en Roma para hacer empezar de nuevo la ficticia agitación popular contra la irrisoria ley de las garantías.

Se comprende que el primer objetivo de tales agitadores no es otro que derribar el Ministerio presidido por el marqués de Rudini, El movimiento del anticlericalismo y de la abolición de las garantías pontificias ha sido escogido para dar la batalla al Ministerio. Si la masnoeria y el liberalismo consiguen el intento habrán matado dos pájaros de un tiro, como se dice, vulgarmente.

Sin embargo, no es regular que lo consigan fácilmente ni pronto; porque la corte del Quirinal y el Gobierno harán toda clase de esfuerzos para impedir que este plan se ponga en ejecución, ya que en el fondo, mas que á combatir el Papa, se dirige á combatir la Monarquía, ó al menos á combatir tanto al uno como á la otra. Puede asegurarse que de esto se trató en un consejo de ministros habido en el Quirinal bajo la presidencia del rey Humberto, despues de publicado la alocucion pronunciada por el Papa en el Consistorio del 14 de Diciem-

bre. El cual documento pontificio fué leído y disentido y encontrado tan grave por los ministros y el rey que se acordó seguir para con la Santa Sede una política y una conducta de mucha circunspección y prudencia.

El crucero «Alfonso XII.» que salió del puerto de Cadiz con rumbo á Tanger llegando á éste puerto el día 9, se construyó en el Arsenal del Ferrol, habiéndose incorporado á la escuadra de instrucción durante el verano último.

Sus dimensiones son: 85 metros de eslora, 13,20 de manga y cinco de calado medio.

Desplaza 3.690 toneladas, y su radio de acción á toda fuerza de máquina es de 4.106 millas.

Monta seis cañones Montoria de 16 centímetros, dos de 7,8 de tiro rápido y seis ametralladoras.

Se dotación se compone de 387 hombres. La quilla de este crucero fué colocada el 12 de Agosto de 1881.

No es, por lo tanto, el «Alfonso XIII», como equivocadamente se dijo, el buque que se encuentra en las costas africanas.

Este último se está armando actualmente, y tiene 101,21 metros de eslora, 15,42 entre perpendiculares, 5,95 de manga y de calado medio, y 4.740 toneladas de desplazamiento.

La conducta de las autoridades locales de la Orihuela y Tudela merece aplaudirse por todas las personas honradas, y con gusto lo hacemos por lo mismo que se nos presentan tan pocas ocasiones de alabar á los elementos oficiales que gobiernan y administran á España.

El señor alcalde de Tudela ha prohibido la representación en el teatro de aquella localidad de las funciones inmorales, prohibiendo se pusiese en escena *El Monaguillo*, *La Monja francesa* y algunos otros sainetes inmorales.

En Orihuela, véase lo que hacen sus celosas autoridades. Habla el periódico *La Libertad*:

«El señor gobernador de la provincia ha prohibido las funciones pastoriles que venían representándose en este teatro con *no tanto decoro* como exigía el asunto de la representación.

«Nos consta que dicha autoridad está haciendo una brillante campaña en contra de toda clase de inmoralidades, por lo cual merece el aplauso de todas las personas humanas.

«También lo merece nuestro alcalde por su firmeza y constancia en perseguir el juego, la blasfemia, la embriaguez, el uso de armas prohibidas, etc., etc.

«¡Adelante con la noble empresa! Y murmure quien murmure.»

Por desgracia y para mal de España este

celo y cristiano proceder son poco frecuentes entre autoridades liberales que nos des-gobiernan.

El docto Padre Vicent, de la Compañía de Jesús, ha dado en la Iglesia de la Sangre, de Valencia, una serie de conferencias, dedica las exclusivamente á los profesores de instrucción primaria.

El sabio Jesuita ha tratado en sus conferencias de importantes cuestiones relacionadas con la educación que se da en nuestras escuelas.

Laudable sería que se generalizasen estas conferencias sobre enseñanza, dedicadas á los maestros y dadas por sabios Religiosos ó Sacerdotes, por cuanto que las corrientes sectarias van hacia ganar para sí la voluntad de los educadores de la niñez. Esto se propusieron los que desde el Ministerio de Fomento establecieron oficialmente en España las llamadas Conferencias pedagógicas; reuniones que se celebran anualmente, y á las cuales se obliga á asistir á los maestros. En estas conferencias, sumamente gratas á la masonería, y por ella recomendadas, se vierten doctrinas perniciosas y se trata de hacer prosélitos entre los maestros á favor de las ideas nuevas.

Contrarrestar esta propaganda es obra importantísima y trascendental, y en la cual merece fijar su atención aquellos á quienes corresponda tan laudable empresa.

Han transcurrido seis años desde que se empezó el monumento á Victor Manuel. Para alzar este monumento se ha derribado la sacristía de la iglesia de Santa María en Arecoeli, se destruyó la histórica torre de Pablo III, desatendiendo las súplicas de los arqueólogos y artistas: para alzar este monumento, se han cerrado también dos calles, ha desaparecido la casa del gran artista Julio Romano, y se han gastado ya treinta millones; de francos: el monumento tiene ahora algo más de la base.

Para terminar «esta gran obra», se calcula que necesitarían todavía unos cincuenta millones de francos. En los círculos artísticos y políticos de Roma se discute ahora la conveniencia de abandonar estas obras y construir el monumento en otro punto de la capital.

Esta idea sería digna de los gobernantes y liberales de Italia gastar treinta millones de francos para tener un montón de ruinas!

Los revolucionarios mejicanos dan en Carrizo señales de extraordinaria actividad aumentando constantemente el número de partidarios de su causa.

Parece tener visos de verdad la noticia de haberse sublevado en Miér parte de la guarnición y parece, además, que Garza, creyéndose con elementos suficientes, intenta dar golpe decisivo, pues á lo que se dice,

cuenta con el apoyo y simpatía de los enemigos bastante numerosos del presidente Díaz.

Los amigos y agentes de Garza continúan con éxito reclutando gente para la insurrección en las cercanías de Hidalgo, siendo casi seguro que habrá en breve un combate entre las fuerzas sublevadas y las del gobierno que manda el capitán Brito.

Los partidarios de la insurrección se rien del acuerdo tomado por el gobierno poniendo á la cabeza del jefe de aquella un precio de 300.000 pesos y dicen que si no se vale de otros medios no se apoderará de la cabeza de Garza.

Gacetilla.

El domingo último, fiesta de San Antonio Abad, Patron mayor de esta diócesis, se celebró en la Santa Iglesia Catedral el aniversario de la Conquista de Menorca llevada á cabo por el rey Alfonso III de Aragon y bajo la protección visible del anacoreta de la Tebaida, contra las armas mahometanas que dominaban á la sazón esta isla.

Se cantó una solemne Misa en la que ofició de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo, pronunciando un elocuente discurso sobre aquella gloriosa epopeya el M. I. señor Arcediano. Después de Nona salió una lucida procesion, presidida por nuestro Prelado, recorriendo el trayecto de costumbre, en la que era llevada en andas la imájen de San Antonio, y con asistencia del M. I. Ayuntamiento.

Tampoco el lunes de esta semana pudieron reunirse suficiente número de concejales para poder celebrar sesión el Ayuntamiento de esta ciudad.

Con el vapor «Ciudad de Ciudadela» salido el lunes á las doce de la noche, se marchó la compañía de zarzuela que ha actuado en el casino «Diecisiete de Enero», durante algunas semanas.

Feliz viaje.

Segun bando publicado por esta alcaldía, se previene que todos los que hayan adquirido fincas rústicas y urbanas presentan antes del 1.º de febrero próximo en la Secretaria de este Ayuntamiento los títulos de propiedad para hacer en el amillaramiento las alteraciones correspondientes.

Ha fallecido en Mahon, víctima de una larga enfermedad del corazón el Pbro. Rdo. Sr. D. Francisco Cardona, notable orador sagrado y hombre de raras y especialísimas dotes para las ciencias naturales y exactas.

Poseía, junto con una inteligencia clarísima, una actividad sin igual y un amor al estudio que le conquistaron

verdadero renombre como naturalista.

Nacido el Rdo. Sr. Cardona en Noviembre de 1833, siguió en sus juveniles años los primeros estudios de latinidad y humanidades en la escuela del conocido latinista P. Tomás Nin, franciscano exclaustro; cursó después Filosofía bajo la dirección del profundo pensador P. M. Juan Fábregues y Fábregues, religioso exclaustro de la Orden de San Agustín; pasó después á Barcelona en cuyo Seminario Conciliar cursó Teología y Cánones, recibiendo de Licenciado en dichas facultades en el Central de Valencia.

Fué ordenado de Sacerdote en las Téporas de Navidad del año 1857.

Mas tarde desempeñó varias clases en el Colegio de segunda enseñanza de esta ciudad, y después fué asimismo Catedrático y Director del Instituto que sustituyó á aquél.

Bibliotecario interino mas tarde de la pública de Mahon, Director del Hospital civil, Vice-Rector y Catedrático luego en el Real Colegio del Escorial, por todas partes dejó evidentes pruebas de su talento privilegiado y de sus excepcionales conocimientos en los diferentes ramos de la ciencia.

Fué el que introdujo y aclimató en estas Islas el cultivo del gusano de seda llamado *Attacus Pernix*.

Merced á su constancia y laboriosidad el Gobierno concedióle la Cruz de Isabel la Católica.

Lamentamos la pérdida que con su muerte ha sufrido la Iglesia de Menorca viéndose sin uno de sus sacerdotes más sábios y Menorca sin uno de sus más conspicuos hombres de ciencia y valer; y rogamos á Dios por su alma, para que le acoja en su amoroso seno.

E. P. D.

El Ilmo. Cabildo acordó dejar abierto hasta últimos de este mes, el plazo hábil para presentar solicitud los aspirantes al cargo de Sacristan Mayor de la Santa Iglesia Catedral.

Ha sido remitida á D. Cristobal Riudavets y Llambias la credencial de Maestro en propiedad de la Escuela pública de niños de Mercadal, expedida á su favor por el Ilmo. Sr. Rector de la Universidad de Barcelona.

El Sr. Gobernador civil ha dispuesto que el Fiel-contraste de esta provincia, pase á efectuar la comprobación y contrastación periódicas de pesas y medidas é instrumentos de pesar, y que observe el siguiente itinerario:

- 1.º Se efectuará desde luego en Palma y los pueblos de su partido, hasta el 20 de Febrero próximo.
- 2.º En Inca y pueblos de su partido.
- 3.º En Manacor y demás pueblos del suyo.
- 4.º En la ciudad de Ibiza y los pueblos de aquella Isla.
- 5.º En Mahón y demás pueblos de esta Isla.

Ha aquí curiosos detalles acerca del desarrollo de los microbios.

En un gramo de polvo existen, por término medio 761.521.000 microbios.

En las calles poco frecuentadas, sólo hay al rededor de diez millones; pero en las de mucho tránsito, llega á mil millones el número de *bacillus*, ascendiendo á cinco en las que se hallan en mal estado de conservación.

Con tales cifras pueden formarse una idea del número incalculable de microbios de todos géneros que respiramos cada vez que nos damos un paseo por las calles de una ciudad populosa.

ALGO DE MODAS

Si yo fuera Selgas, si tuviera el ingenio y la chispa de Selgas, si manejara la pluma como Selgas (y cito á Selgas, no porque sea el unico ingenio, y la *única chispa*, y el único *manejador* de pluma, sino por citar á alguno, y porque... porque me gusta mucho Selgas) me *entusiasmaria*, ¡vaya si me entusiasmaria! con los sombreros Gisela, y sombreros de paseo, (setas mal abiertas); celebraria los *canesús* y *corseletes* de pasamanería, beige y oro, las plumas de tonos verde agua y verde mirto, el alto *sprit* de oro, con las chaquetas cortas, cortadas en desiguales almenas, y las lindas camisetitas chorreras: cantaria en prosa y verso (y vaya si los hacia buenos el tal Selgas) las blusas fruncidas de terciopelo *mordorado*, y los cinturones de faya mordorada, y los zapatos de tafilete negro, y los zapatos *Luis XV* de raso negro con altos tacones rojos (*¡qué bonito!*) y las más modernas zapatillas de invierno, cuyos *ingredientes* son terciopelo azul, rojo ó verde, adornadas con oro y bordes de piel; y celebraria el cuello *Pierrot*, y los *plastrones* de doble encaje, y los lazos de fantasía, y las chinelas y medias de heliotropo y... la mar..., ¡cuántas cosas diria! pero, no soy Selgas, y me *entusiasmo* con otras zarandajas.

No ha mucho empezó á usarse entre las damas amigas de *dar golpe*, el llevar en el cuello, metido dentro del cuello, el reloj y pendiente una cadena muy... *tontita*: el reloj pareció sin duda á las damas demasiado lujoso, y optaron por... ¿lo digo? ¿y por qué no?... optaron por engalanarse con una herradura con sus correspondientes clavos y todo, tal vez para que no se pusiera en duda la afición: ahora es más *monina* la moda, ¡qué graciosa es! Ahora empieza (no, ya empezó hace algun tiempo) el placer, el capricho, el gusto por el *cencerro*, y ahí me tienen Vds. á la flor y nata, á *crema* ó *natilla* de las demas elegantes con su *cencerro* al cuello, diciendo: Aquí estoy...: ¡Vivir para ver! Antes el *polisson*, verdadera silla de montar, ahora la herradura, el *cencerro*, las bridas, las tiras de piel de *oso negro*, los cuellos y puños de piel de *zorro azul*, ¡cuidado si hay tendencia á...! Y no vale decir el

cencerro es *pequeñito*, es un *cencerro* dije, porque si el entusiasmo por el *cencerro* crece, llegará á crecer la afición, y á crecer el *cencerro*, y ya no será *cencerro*, sino verdadero *cencerro*, ó *cencerro*, y ¡válgame la Virgen de Be-goña! quién podrá aguantar á unas cuantas damas *cencerreando* á más y mejor en los paseos, tertulias, salones y hasta en la iglesia: porque, si señor, entre esas *cencerreadoras* habrá por desgracia muchas que, llamándose cristianas y fervientes cristianas, y amante de Jesucristo, no tendrán inconveniente en presentarse en el templo muy *adornadas* con su sombrero Gisela, su herradura, sus bridas y su *cencerro* correspondiente; y dígales V. que hacen mal... Y ojo á sus uñas, porque... *arañarán*.

Vamos, hablemos con formalidad, que la cosa es seria y trascendental; no es ridículo, ¿no es triste, dolorosísimo ver á personas, que han de comparecer más tarde ó más temprano, pero muy presto, ante el tribunal recísimo y severísimo de Jesucristo, á dar cuenta de sus almas, de sus acciones, palabras y pensamientos; ¿no es doloroso ver á esas pobres almas ocupadas, enfrascadas todo el día, y toda la semana, y todo el mes, y todo el año en si el color de moda es el gris níquel, ó el gris acero, ó el gris *pezuña* ya tenemos, *cencerro*, *herradura*, *bridas* y *pezuña*); en si el cuello *plastron* completa el abrigo, y otras fruslerías semejantes? No es doloroso, ver en las circunstancias actuales, mientras tantos pobres gimen acosados por el hambre, haya damas (y tienen la audacia de llamarse cristianas) que malgasten su dinero en trajes que llevan, unos, 14 metros de seda, otros, 19 entre seda y terciopelo y otros, 20 de gasa de seda, sin contar los excesos invertidos en diademas amatistas, brillantes, para asistir á un baile? ¡Pobres almas!... ¡y pobre sociedad tan sibarítica, tan gastada, tan miserable! Cuando dirigirá al cielo siquiera una mirada!

Curiosidades.

La chispa eléctrica producida sin aparato.

Háganse calentar en un fuego muy vivo, las dos caras de una hoja de papel gris, de unos quince centímetros cuadrados; póngase en seguida en una mesa y colóquese entre dos paños de lana, algodón ó franela, de manera que se pueda hacer mover fácilmente, dándole con este movimiento un frote igual en las dos caras del papel que está entre paños, el que trasladado prontamente á la oscuridad, se le acerca, teniéndolo suspendido con una mano, la juntura

de un dedo de la otra mano; y una pequeña chispa, muy visible y acompañada de un ligero chisporroteo saltará en seguida de la hoja de papel, en el punto que sea llamada.

Manera de reconocer si el petróleo es ó no explosivo

Echese en un vaso de capacidad ordinaria, petróleo del que se desee ensayar, hasta llenar las tres cuartas partes de su capacidad, y la cuarta parte restante de agua hirviente. Al mismo tiempo se pondrá encima del vaso una cerilla encendida. Si el vapor que se desprende del vaso se inflama al contacto de la llama de la cerilla, indica que el petróleo no podrá estar, sin peligro, espuesto al aire.

Papel explosivo

Tómese una hoja de papel secante ordinario y désele una capa de una mixtura caliente, compuesta de 17 gramos de prusiato amarillo de potasa, 17 de carbón de pino en polvo, 35 de sal petra refinada, 70 de almidon y 1,500 de agua. Cuando esté muy seco, se corta el papel á tiras y se arrollan en forma de cartucho.

El efecto que producen es sorprendente aplicándoles la llama de un fósforo.

Cálculo mental. Adivinar un número pensado

Fijaos en un número cualquiera y multiplicadlo por el mismo número: el resultado ponédlo á parte. Del número pensado rebajad un uno y multiplicad el número que resta por el mismo número y el resultado de este restadlo del número primero, y tendremos que la mitad más uno de la última resta nos dará el número pensado.

Ejemplo.

Fijémonos en el número 9, que multiplicado por sí mismo da 81, ahora del 9 rebajemos 1, quedan 8 que multiplicado por sí mismo, da 64. Restemos el 64 del 81, y dará 17, del que la mitad más 1 son 9, que es el número pensado.

ANUNCIOS.

PÉRDIDA.

El domingo se perdió desde la calle del Conquistador al Casino 17 de Enero una sortija haro con las iniciales de J. L.

La persona que lo entregue en esta imprenta, además de las gracias recibirá una gratificación.

Calendarios del S. Corazon de Jesús PARA 1892

Los hay de varias clases y precios.

DIETARIO

HISPANO-AMERICANO para 1892

Los hay de varios precios en esta imprenta.

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús
á cargo de Rafael Massanet, Alicantina, 11